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Panorama Nacional 
 
 

“Me voy contento; ya cambió la mentalidad”, dice el Presidente  
https://www.jornada.com.mx/2024/01/22/politica/007n1pol 
Zacatecas, Zac., Segundo día de gira por el centro-norte del país en el que el 
presidente Andrés Manuel López Obrador aludió al final de su gobierno para 
enfatizar que está garantizada la continuidad de la transformación cuyas 
bases dejó sentadas. Asimismo, destacó que con sus iniciativas de reformas 
constitucionales pretende garantizar los derechos sociales para que, llegue 
quien llegue al gobierno, la vigencia de los programas sociales esté 
blindada. En Zacatecas y San Luis Potosí, López Obrador hizo referencia al 
final de su administración: ya me faltan ocho meses (...) me voy contento 
porque ya sentamos las bases de la transformación, me voy contento 
porque cumplimos con el principio maderista de sufragio efectivo, no 
relección; porque vamos a seguir llevando a cabo la transformación, aunque 
ya no esté, porque me voy a jubilar, el movimiento va a continuar y va a 
quedar en muy buenas manos. No se los diría si no fuera así. 
 
México reporta avances en Derechos Humanos ante la ONU  
https://www.milenio.com/politica/mexico-avanza-en-materia-de-derechos-humanos-ante-
onu 
El gobierno de Andrés Manuel López Obrador presumió al Consejo de 
Derechos Humanos de las Naciones Unidas avances normativos en materia 
de desaparición forzada, tortura y detenciones arbitrarias, así como en 
materia migarotira, previo a la evaluación a la que será sometido el país en 
el Examen Periódico Universal (EPU), el miércoles 24 de enero. 
El informe del gobierno, consultado por MILENIO, contempla siete rubros e 
involucra a 45 dependencias como respuesta a las recomendaciones que le 
fueron planteadas durante su evaluación anterior, en 2018. 
Dentro de las acciones emprendidas entre 2019 y 2023, el gobierno informó 
un aumento del 188% en el presupuesto a las instituciones encargadas de la 
defensa de los derechos humanos, cerrando 2023 por encima de 3 mil 680 
millones de pesos. 

https://www.jornada.com.mx/2024/01/22/politica/007n1pol
https://www.milenio.com/politica/mexico-avanza-en-materia-de-derechos-humanos-ante-onu
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Oposición descarta fin de autónomos; está dispuesta a analizar 
viabilidad  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/oposicion-descarta-fin-de-autonomos-esta-
dispuesta-a-analizar-viabilidad/1631479 
La oposición está dispuesta a analizar la viabilidad financiera de la iniciativa 
presidencial de pensiones, pero desde ya descarta aprobar una reforma que 
destruya a los organismos autónomos. Consultados por Excélsior, los 
responsables de las bancadas del PAN, PRI y PRD en la Cámara de 
Diputados aseguran que actuarán con responsabilidad al respecto y exigen 
al gobierno hacer lo propio en la actual coyuntura electoral. 
Si bien los priistas alertan en que la oposición no debe caer en la trampa 
presidencial de rechazar una iniciativa relacionada con la mejoría de los 
trabajadores, los panistas son tajantes en rechazar cualquier medida que 
atente contra los ahorros de la gente. Y los perredistas confían en que el 
corte electoral de la idea quedará demostrado en el contraste de propuestas 
que la coalición Fuerza y Corazón por México planteará hacia el 2 de junio. 
Porque si en algo coinciden los líderes parlamentarios de las tres bancadas 
de la coalición opositora es que el denominado Plan C busca desviar el 
debate electoral que, de su parte, estará centrado en seguridad, corrupción 
y deficiencias en salud y educación. 
 
Autónomos se saltan límites presupuestales; omiten 
austeridad 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/autonomos-se-saltan-limites-presupuestales-
omiten-austeridad/1631470 
Al menos dos órganos autónomos en México elevan sus gastos al grado de 
rebasar, a veces en más de 100%, lo autorizado por la Secretaría de Hacienda 
y Crédito Público. Se trata de la Comisión Reguladora de Energía (CRE) y del 
Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT), que, en 2020, 2021 y 2022 
gastaron dos mil 97 millones 105 mil pesos más de lo previsto en sus 
presupuestos aprobados. Estos dos órganos reguladores autónomos están 
en la lista de organismos de los cuales el presidente Andrés Manuel López 
Obrador quiere prescindir y, así, destinar su presupuesto para aumentar las 
pensiones de los trabajadores. 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/oposicion-descarta-fin-de-autonomos-esta-dispuesta-a-analizar-viabilidad/1631479
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https://www.excelsior.com.mx/nacional/autonomos-se-saltan-limites-presupuestales-omiten-austeridad/1631470


 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
De acuerdo con la Cuenta Pública de la Secretaría de Hacienda y Crédito 
Público, la principal causa del incremento en los recursos ejercidos por la 
CRE y el IFT es el pago de salarios a sus funcionarios. 
En el caso de la CRE, la contratación de plazas eventuales y los aumentos 
salariales han impactado en el presupuesto ejercido. 
 
Uno de cada tres contratos de gobierno, por outsourcing  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/uno-de-cada-tres-contratos-de-gobierno-por-
outsourcing/ 
Pese a la recomendación del presidente Andrés Manuel López Obrador de 
que no haya subcontratación en el gobierno federal, el outsourcing persiste 
en la administración pública federal. Sólo en 2023, uno de cada tres 
contratos del gobierno fueron por subcontratación, mientras que en lo que 
va del año se contabilizan más de 70% de los convenios. 
El año pasado se registraron 154 mil 987 contratos en la administración 
pública federal por un monto que superó los 305 mil 129 millones de pesos; 
54 mil 802 contratos fueron para servicios con empresas externas por un 
monto que supera los 139 mil 323 millones. 
 
Prevén que se agrave dependencia en maíz  
https://www.reforma.com/preven-que-se-agrave-dependencia-en-maiz/ar2744069?v=3 
La dependencia del maíz amarillo extranjero en México, que el año pasado 
fue de 39%, crecerá en el 2024 a un nivel de 45.3%, la cifra más alta desde 
1960, revelan cifras del Departamento de Agricultura de Estados Unidos 
(USDA). 
 
El manejo de Áreas Naturales Protegidas, debe ser motor y reto  
https://www.eluniversal.com.mx/ciencia-y-salud/el-manejo-de-areas-naturales-protegidas-
debe-ser-motor-y-reto/ 
Bajos del Norte, en el Golfo de México, forma parte de los corredores 
biológicos activos, cuyos procesos ecológicos mantienen un flujo continuo 
de vida marina, una postal multicolor, donde viaja, por ejemplo, la biomasa 
larvaria, fundamental en para la supervivencia de poblaciones de moluscos, 
crustáceos y peces.  
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En este lugar que funciona como zona de transición entre las especies del 
Golfo de México y el Mar Caribe hay arrecifes de coral únicos, y también es 
un sitio de reproducción de diversas especies de meros. Este resguardo de 
vida marina aún se mantiene fuera de la interacción antropogénica y es una 
de las 20 nuevas Áreas Naturales Protegidas (ANP) decretadas a principios 
de este año y con las que el país suma 225. 
 
La FGR impugnará libertad condicional de 8 militares  
https://www.jornada.com.mx/2024/01/22/politica/003n1pol 
La Fiscalía General de la República (FGR) anunció que procederá de manera 
legal contra Raquel Ivette Duarte Cedillo, titular del juzgado segundo de 
distrito de procesos penales federales en el estado de México, e impugnará 
el fallo donde determinó otorgar el beneficio de libertad condicional a ocho 
militares acusados de estar relacionados con la desaparición de los 43 
normalistas de Ayotzinapa. Afirmó que también comenzará un 
procedimiento legal contra los magistrados del tribunal colegiado 
correspondiente, Horacio Armando Hernández Orozco, Juan José Olvera 
López y Francisco Sarabia, quienes, señaló, en una secuela procesal 
absolutamente cuestionable para los derechos y para la protección de las 
víctimas fueron concediendo ventajas indebidas a quienes no lo merecen, y 
desconocieron las resoluciones de jueces que determinaron prisión 
preventiva justificada para ocho miembros de las fuerzas armadas que 
fueron acusados de delitos graves en el caso Ayotzinapa. 
 
Detectan robo de combustible en seis alcaldías de la CDMX  
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/ubican-tomas-clandestinas-en-6-alcaldias-de-
la-cdmx/ 
En la Ciudad de México las organizaciones delictivas dedicadas al 
huachicoleo de combustible han operado en seis alcaldías diferentes, toda 
vez que han sido detectadas 168 tomas clandestinas de 2018 a octubre de 
2023. Datos de Petróleos Mexicanos (Pemex) obtenidos por EL UNIVERSAL 
a través de transparencia revelan que la mayor cantidad del robo de 
combustible se concentra en Tlalpan y Azcapotzalco, en donde se acumula 
73% de las tomas, con un total de 124.  

https://www.jornada.com.mx/2024/01/22/politica/003n1pol
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En este sentido, 77 tomas clandestinas fueron detectadas en Tlalpan, 
mientras que en Azcapotzalco 47. El resto se divide entre Gustavo A. Madero, 
con 14; Miguel Hidalgo, 13; Venustiano Carranza, 10, e Iztacalco, con siete. 
Los datos analizados por esta casa editorial refieren que en 2018 en total se 
localizaron 84 ductos ordeñados de manera ilegal en Tlalpan, Azcapotzalco 
y Gustavo A. Madero. 
 
Ungen a Sheinbaum; alistan 20 mil candidaturas  
https://www.reforma.com/ungen-a-sheinbaum-alistan-20-mil-
candidaturas/ar2744099?v=3 
Morena ungió a Claudia Sheinbaum como su candidata a la Presidencia, al 
tiempo que alistan más de 20 mil candidaturas rumbo a elecciones. 
 
EU abre investigación contra Naasón Joaquín y su iglesia por 
lavado  
https://www.milenio.com/policia/eu-abre-investigacion-naason-joaquin-iglesia-lavado 
Agentes estadunidenses investigan al líder de la Iglesia La Luz Del Mundo, 
Naasón Joaquín García, ahora por lavado de dinero y posibles casos de trata 
de personas, confirmaron a MILENIO oficiales del gobierno de Estados 
Unidos. La oficina de Investigaciones de Seguridad Nacional (HSI) de Nueva 
York, una de las más agresivas de la unión americana, es la encargada de las 
nuevas indagatorias en contra del auto nombrado apóstol de Jesucristo. 
De acuerdo con la fuente del gobierno estadunidense, las investigaciones 
se centran principalmente en la administración de diezmos y donaciones 
hacia la iglesia, desviados para utilizarse en el lujoso estilo de vida de Joaquín 
García y de su familia cercana. 
 
Se baja Ron DeSantis y Trump toma vuelo  
https://www.reforma.com/se-baja-ron-desantis-y-trump-toma-vuelo/ar2744161?v=3 
El Gobernador de Florida, Ron DeSantis, abandonó ayer su campaña 
presidencial republicana, justo antes de las primarias de esta semana en 
New Hampshire, en las que tenía apenas el 6 por ciento de las preferencias, 
según una encuesta de CNN. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/el-futuro-de-ebrard/ 
Nos dicen que luego que reapareció Marcelo Ebrard para sumarse con 
Claudia Sheinbaum, dejando atrás las diferencias y pleitos internos, el 
excanciller participará activamente rumbo a la campaña electoral formal. 
No obstante, Ebrard aún no tiene un cargo dentro del equipo de 
Sheinbaum, pero dentro de los cercanos de la candidata no descartan que 
en las siguientes semanas se conozca el papel que jugará don Marcelo en la 
campaña de doña Claudia. Nos hacen ver que, aunque a ambos les conviene 
enviar un mensaje de unidad desde el arranque, en algunos miembros de 
sus respectivos equipos aún no han cicatrizado las heridas que dejó la pelea 
por la candidatura presidencial. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1990 
Que esta semana Xóchitl Gálvez y su equipo, así como los dirigentes 
nacionales de PRI, PAN y PRD, definirán el calendario de entrega de 
constancia que la acredite como abanderada presidencial de la coalición 
Fuerza y Corazón de México, lo que será también una oportunidad para 
mostrar músculo de cara al arranque de la campaña el próximo 1 de marzo. 
Por cierto, Claudia Sheinbaum recibió ayer este documento por parte de 
Morena e insistió en que la 4T están unidos “hasta que las encuestas los 
separen”. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2024-01-22/op264274?pc=102 
NADA MAL les ha ido a Claudia Sheinbaum y sus emisarios en las múltiples 
reuniones que están teniendo, a lo largo del país, con empresarios de todos 
los sectores: construcción, textil, manufacturero, agropecuario... 
 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/el-futuro-de-ebrard/
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COLUMNAS 
 
 

Mario Maldonado 
Zedillo regresa a México, ¿con discurso antiAMLO?  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/zedillo-regresa-a-mexico-con-
discurso-antiamlo/ 
El expresidente Ernesto Zedillo regresa a México después de un largo 
tiempo fuera y sin apariciones públicas en el país. El exmandatario 
reaparecerá este miércoles en un evento privado de una empresa financiera 
(Actinver), donde será el orador principal. Es la primera vez que Zedillo 
acepta venir a México a hablar de economía, finanzas… ¿y política?  
Si bien Zedillo no se había alejado completamente de México, pues dos de 
sus hijos viven en el país –uno en Los Cabos y otro en la Ciudad de México–, 
sí había evitado las apariciones públicas, ya sea invitado para dar una 
conferencia, dictar algún seminario, acudir a las reuniones privadas de los 
think tanks o a entrevistas en los medios de comunicación. Dados los 
tiempos actuales, su regreso se anticipa incluso político, luego de que el 
presidente Andrés Manuel López Obrador ha endurecido sus críticas contra 
él por haber promovido una reforma al sistema de pensiones del país y por 
el Fobaproa. 
 
Salvador García Soto 
El asalto al Tribunal y el pleito de los claudistas  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/el-asalto-al-tribunal-y-el-
pleito-de-los-claudistas/ 
La guerra de egos en la campaña presidencial de Claudia Sheinbaum, en 
donde hay una feroz competencia por ver quién le garantiza a la exjefa de 
Gobierno la mejor asesoría jurídica y se coloca la estrellita de ser el operador 
que le saque a la candidata de Morena la declaratoria de validez de la 
elección y su declaración de “presidenta electa”, fue lo que realmente 
provocó la reciente explosión en el Tribunal Electoral del Poder Judicial de 
la Federación y el cambio en la Presidencia de la máxima autoridad que 
calificará la próxima elección presidencial y declarará ganadora o ganador  
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de la contienda. El asalto de los claudistas al Tribunal Electoral comenzó a 
principios de diciembre pasado con la formación de un nuevo “bloque” 
mayoritario de tres ministros que tomaron el control de la Sala Superior y 
solicitaron la renuncia de Reyes Rodríguez Mondragón, argumentando 
“pérdida de confianza” por presuntas irregularidades administrativas y por 
el manejo discrecional del presupuesto del órgano judicial. Las 
inconformidades que sí existían entre los magistrados por las políticas “de 
austeridad” implementados por Reyes y las diferencias particulares entre el 
magistrado Felipe de la Mata y el exmagistrado presidente, fueron el caldo 
de cultivo para que tres colaboradores y cercanos a Claudia Sheinbaum 
diseñaran y planearan la toma de la máxima autoridad electoral en México. 
 
Héctor de Mauleón 
Azucena y “las circunstancias actuales”  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/azucena-y-las-
circunstancias-actuales/ 
La periodista Azucena Uresti se despidió el pasado viernes de Azucena a las 
10, el noticiero estelar de Milenio Televisión. En su despedida aludió a “las 
circunstancias actuales” y a “momentos de definiciones”, lo que desató un 
torrente de especulaciones sobre posible censura, y obligó a plumas y voces 
afines al régimen obradorista a difundir que esas “circunstancias actuales” y 
esos “momentos de definiciones” obedecían, en realidad, a un acuerdo 
mutuo entre la periodista y la empresa, a consecuencia del inicio de un 
proyecto periodístico que Uresti emprenderá en febrero en Radio Fórmula. 
Sin embargo, ese proyecto no se había cuadrado aún cuando la crisis entre 
la periodista y Milenio se desató. El lunes 8 de enero el presidente López 
Obrador criticó la cobertura que Uresti había dado a un ataque con drones, 
ocurrido en el municipio de Heliodoro Castillo, en el estado de Guerrero, el 
cual fue denunciado por el padre Filiberto Velázquez, del Centro de 
Derechos Humanos Minerva Bello: un ataque que, según dijo entonces el 
sacerdote, habría dejado al menos 30 muertos. 
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Carlos Marín 
Padres-AMLO, hacia otro desencuentro  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/desencuentro-entre-
padres-de-ayotzinapa-y-amlo 
La explicable oportunidad de que ocho militares acusados de la 
desaparición forzada de los normalistas de Ayotzinapa sigan su proceso en 
libertad hace prever otro desencuentro de los padres de Los 43 con el 
presidente López Obrador, quien el viernes anterior confiaba: 
“Vamos a reunirnos con ellos. Yo voy a invitarlos cuando tengamos más 
información…”. La única y súbita nueva información, sin embargo, provino al 
día siguiente del Poder Judicial, para desagrado de los padres y del 
presidente: la jueza federal Raquel Ivette Duarte Cedillo ordenó la 
excarcelación de los ocho a quienes, de manera por demás marrana y con 
base en los dichos de un delincuente protegido, la falsaria Comisión para la 
Verdad y Acceso a la Justicia y la Fiscalía General de la República les 
fabricaron el delito desaparición forzada. 
 
Enrique Quintana 
La economía crecerá más de lo que muchos creen  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2024/01/22/la-economia-
crecera-mas-de-lo-que-muchos-creen/ 
El INEGI reveló el viernes pasado que la actividad económica tuvo una 
desaceleración en los últimos meses del año pasado. La actividad 
económica creció 2.6 por ciento en diciembre; había crecido 3.1 en 
noviembre y 3.5 en octubre. Con las estimaciones completas para el 2023, 
podemos inferir que el crecimiento del PIB el año pasado estuvo en 3.33 por 
ciento. Para 2024, el consenso de los expertos, reportado por la más reciente 
encuesta quincenal de Citibanamex, estima un crecimiento de 2.4 por 
ciento. Pero, no descarte que la estimación se vaya a revisar al alza, a pesar 
de la desaceleración de los meses recientes.  
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La razón es el buen desempeño que ha tenido la economía de Estados 
Unidos, según las cifras más recientes, así como la fuerza con la que aún se 
cuenta en el mercado interno y el hecho de que, debido al gasto estacional, 
los primeros semestres de los años en los que hay elecciones federales para 
la Presidencia, tiende a haber crecimientos más elevados del consumo. 
 
Raymundo Riva Palacio 
2024: el gran peligro para México  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2024/01/22/2024-el-gran-
peligro-para-mexico/ 
El gran peligro para México en las elecciones de 2024 es el crimen 
organizado. El cáncer que tuvo una metástasis acelerada en los últimos 
cinco años amenaza la democracia y la sociedad. Las elecciones han sido 
excesivamente violentas desde 2018, y la descomposición institucional y la 
ruptura del contrato social nos han llevado a nuevos estadios. Desde 2022 la 
violencia política ha tenido un incremento galopante al compararse con los 
cinco años previos, de acuerdo con el proyecto Votar entre Balas, de Data 
Cívica. Y políticamente hablando, 2023 fue el año más sangriento para los 
políticos. 
 
Darío Celis 
Cabildea Medina Mora y gana dos ministras  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2024/1/22/cabildea-medina-mora-gana-dos-
ministras-571568.html 
PUES HAY NOVEDADES en el conflicto legal entre Actinver y Rafael Zaga, 
derivado de la condena por más de mil millones de pesos que fue impuesta 
al banco que preside Héctor Madero. 
¿Se acuerda?, la institución que en diciembre pasado dejó repentinamente 
Lorenza Martínez, y que incumplió su deber de obrar como buen padre de 
familia en perjuicio de su propio cliente: Zaga. 
Después de varios meses, finalmente en diciembre la Primera Sala de la 
Suprema Corte de Justicia listó para este próximo miércoles 24 de enero la 
solicitud de facultad de atracción intentada por Actinver. 
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La institución que ahora dirige Javier Lira impidió que el Tercer Tribunal 
Colegiado en Materia Civil resolviera el asunto en su contra. El proyecto está 
a cargo del ministro Juan Luis González Alcántara. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Tulancingo: Ejidatarios exponen inquietudes en Mesa Agraria 
2024  
https://www.elsoldetulancingo.com.mx/deportes/tulancingo-ejidatarios-exponen-
inquietudes-en-mesa-agraria-2024-11321215.html 
Hidalgo. - La falta de agua, venta ilegal de parcelas, invasión de tierras, y 
certeza jurídica fueron las principales inquietudes que expresaron 
autoridades ejidales de Tulancingo, ante el titular de la Secretaría de 
Gobierno de Hidalgo (Segobh), Guillermo Olivares Reyna, durante la primera 
Mesa Agraria de 2024. Durante la mencionada reunión estuvieron presentes 
representantes agrarios de Jaltepec, El Paraíso, El Susto, Ejido Tulancingo, 
Santa María Asunción, Zapotlán de Allende, La Lagunilla, Mimila, 
Huapalcalco, Santiago Caltengo y Ojo de Agua, salvo dos ejidos que 
supuestamente fueron amenazados para no presentarse, todos 
pertenecientes al municipio Tulancingo de Bravo. 
Por otra parte, Andrés Velázquez Vázquez, titular de la Procuraduría 
Agraria en Hidalgo, informó que el nuevo número de núcleos agrarios en el 
estado, llegó a mil 172, esto gracias a la intervención del gobernador Julio 
Menchaca para la regularización de dos ejidos que tenían problemas desde 
hace 52 años; Agua Fría Chica en Jacala de Ledezma que cuenta con mil 6 
hectáreas y el ejido de Xochicoatlan, al que se le entregaron 60 hectáreas. 
De igual forma recalcó el compromiso de brindar acceso a la tierra a las 
mujeres, quienes gracias a la reforma de la Ley Agraria ahora pueden ser 
comuneras y electas como presidentas de ejidos, pues en tiempos 
anteriores se daba preferencia a los hijos mayores hombres. 
(Información disponible en 4 portales distintos) 
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Con Sembrando Vida buscan retener a jóvenes en zonas rurales 
de Hidalgo  
https://lasillarota.com/hidalgo/estado/2024/1/21/con-sembrando-vida-buscan-retener-
jovenes-en-zonas-rurales-de-hidalgo-466235.html 
Hidalgo. - Andrés Velázquez Vázquez, titular de la delegación en Hidalgo de 
la Procuraduría Agraria, reconoció que el estado tiene un grave problema 
de migración de jóvenes que dejan las zonas rurales para ir a buscar 
oportunidades a ciudades más grandes dentro del país o a Estados Unidos. 
“Hidalgo es uno de los exportadores fuertes de mano de obra, sobre todo en 
las zonas de pocos recursos, pues no hay oportunidades de empleo. Por ello 
tienen que emigrar. Sin embargo, estamos buscando que los ejidos sean 
rentables con programas que se están implementando como, por ejemplo, 
Sembrando vida, que lo que trata de evitar es la migración”, dijo.  
Este programa es federal y lo implementa la Secretaría del Bienestar en los 
núcleos agrarios para arraigar a los jóvenes. Sin embargo, reconoció que 
otro problema al que se enfrenta el campo hidalguense es que los costos de 
mano de obra han subido, esto sin contar con los gastos de comida y 
desplazamiento. 
 
Sin conflicto ejidal, predio donde se asentará DHL en Tepeji: 
Procuraduría Agraria  
https://www.effeta.info/sin-conflicto-ejidal-predio-donde-se-asentara-dhl-en-tepeji-
procuraduria-agraria/ 
Hidalgo. - El titular de la Procuraduría Agraria en Hidalgo, Andrés 
Velázquez Vázquez, mencionó que el predio en el que se pretende 
establecer un centro de distribución de la empresa de mensajería DHL, en 
Tepeji del Río, no tiene un conflicto ejidal, pero se están llevando a cabo 
negociaciones por el tema de precios y ubicación. Precisó que se trabaja con 
los propietarios de tierras en esta zona para que esta dependencia federal 
muestre, tanto a empresarios como a autoridades gubernamentales, los 
terrenos que no tienen ningún tipo de conflicto con el objetivo de que se 
puedan instalar más empresas en el estado. “Son temas de carácter 
económico y de ver a qué precio se da el predio y están en las negociaciones.  
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No es que haya un conflicto, están viendo los precios y el tema de la 
ubicación; recordemos que Tula-Tepeji es un clúster industrial muy 
importante”, agregó. El funcionario federal aseveró que más que conflictos 
ejidales, se trata de una negociación económica entre las partes. Añadió que 
ya han platicado con el titular de la Secretaría de Desarrollo Económico de 
Hidalgo (Sedeco), Carlos Henkel Escorza, quien dio a conocer sobre el hecho 
y se trabaja para solucionarlo. 
 
Pedirán apoyo a presidencias para traslados de los Visitadores 
Agrarios  
https://www.zunoticia.com/noticias-de-san-lui-potosi/2024/01/21/pediran-apoyo-a-
presidencias-para-traslados-de-los-visitadores-agrarios/ 
San Luis Potosí. - Debido a los recortes presupuestales que se tienen en la 
Procuraduría, se estará solicitando el apoyo de los diferentes alcaldes de los 
municipios de la Huasteca para el traslado de los Visitadores Agrarios, los 
cuales anteriormente acudían a atender a los diferentes comuneros y 
comisariados que requerían los servicios que presta esa dependencia, así lo 
dio conocer la titular Erika Jazmín Campos Martínez, quien en la entrevista 
con Zunoticia señaló que esta situación se ha estado complicando, siendo 
el año pasado en que solamente acudían una vez al mes a los municipios, 
cuando anteriormente eran hasta dos veces las que acudían a los 
municipios de la Huasteca. Mientras tanto, dijo que los Visitadores Agrarios 
se encuentran en las oficinas de la Procuraduría Agraria, donde brindan 
atención personalizada a todos los comisariados y autoridades que acudan 
a solicitar algún permiso de los que brinda su dependencia.  
Por lo que pidió comprensión a todos los comuneros por esta situación, 
refiriendo que espera que en próximos días esta situación se regularice y 
nuevamente los Visitadores Agrarios estén en cada uno de los municipios, 
por lo menos una vez al mes. 
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Personal de Asuntos Indígenas se retiran de reunión por 
agandalle de regidor Morenista  
https://www.zunoticia.com/noticias-de-san-lui-potosi/2024/01/21/personal-de-asuntos-
indigenas-se-retiran-de-reunion-por-agandalle-de-regidor-morenista/ 
San Luis Potosí. - Tras invitar a todos los comisariados y autoridades de las 
comunidades del municipio el pasado domingo a una reunión en Zacatipán, 
donde se hizo presente personal de la Procuraduría Agraria, el regidor 
Edgar Medina se quiso adjudicar todo el evento, tras indicar la logística a 
seguir, así como también colocar personal de su ideología política en la 
entrada en el acceso principal, a fin del registro de las personas, cuando el 
evento había sido convocador por la alcaldía. Por lo que el personal de 
Asuntos Indígenas, quienes primeramente enlistaban a todos los asistentes 
al evento a fin de comprobar la realización de esta actividad, siendo la 
llegada del personal que asiste al Regidor, la que encendió los ánimos al 
personal de Asuntos Indígenas debido a que en tono molesto el regidor 
exigió las listas de asistencia al personal del ayuntamiento, quienes tras la 
exigencia del regidor entregaron las listas. 
 
Ejidatarios de Zacatepec buscan recuperar más de 20 “tareas” 
que se apropió el IEZ  
https://www.lajornadamorelos.mx/sociedad/ejidatarios-de-zacatepec-buscan-recuperar-
mas-de-20-tareas-que-se-apropio-el-iez/ 
Zacatecas. - El grupo empresarial Beta-San Miguel, propietario del Ingenio 
Emiliano Zapata en Zacatepec, se encuentra en una disputa legal por la 
posesión indebida de más de 20 “tareas” de terreno que son propiedad del 
ejido de Zacatepec. Ricardo Lozada Fuentes, Presidente del Comisariado 
Ejidal, ha advertido que llevarán el caso ante las autoridades agrarias para 
resolver la situación. En mayo del año pasado, empleados de seguridad del 
ingenio desalojaron a los cañeros de un área conocida como “alberca” del 
ex tanque de enfriamiento de la fábrica, un terreno que los ejidatarios 
habían recuperado tras un litigio iniciado en 1990. En respuesta, los 
ejidatarios han reanudado procedimientos legales y aguardan un amparo 
que contrarreste la apropiación por parte del Ingenio.  
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No obstante, la disputa no se limita a la “alberca”, sino que también incluye 
el estacionamiento actual del estadio Agustín “Coruco” Díaz y canchas de 
futbol y basquetbol cercanas a la factoría. La situación jurídica actualmente 
se encuentra en manos de la Procuraduría Agraria. Además de la “alberca”, 
los ejidatarios buscan recuperar otra parcela conocida como 
“Chicomosuelo”, que consta de 11 tareas, así como el área donde se han 
instalado canchas de futbol y basquetbol con techumbres, que 
actualmente ocupa el ingenio pero que, afirman, pertenecen al ejido.  
El Presidente del Comisariado Ejidal fue específico al señalar que el terreno 
donde se encuentran estos espacios deportivos, así como el área adyacente 
al estadio, son propiedad del ejido. Explicó que existe un lindero claro 
demarcado por un poste, que define los límites de propiedad del ingenio y 
del ejido. 
 
En Hidalgo compra de lotes irregulares; sin certeza legal  
https://www.eluniversalhidalgo.com.mx/estado/en-hidalgo-compra-de-lotes-irregulares-
sin-certeza-legal/ 
Hidalgo. - La venta de lotes en la zonas metropolitanas de Hidalgo una 
constante. Se ofrecen en redes sociales, con anuncios en postes de luz, en 
bardas y volantes que los ofrecen en mensualidades bajas, con enganches 
de hasta 5 mil pesos. Delimitados hasta con cal o simples piedras, se venden 
los aparentes predios, que, en el mejor de los casos, sólo tienen un dueño, 
pero pueden resultar hasta tres, además de carecer de servicios de 
infraestructura básica e incluso de calles para llegar al sitio. De acuerdo con 
la Procuraduría Agraria en la entidad, en las zonas de crecimiento urbano 
están aumentando sobre ejidos como Pachuquilla, Santa Julia, Venta Prieta, 
San Antonio El Desmonte, y otros por tratarse de áreas con tierra que eran 
utilizadas para el campo, pero que ya son aprovechadas para la 
construcción de vivienda, aunque muchas sin servicios de urbanización y 
con largos trámites para tener con certeza jurídica. 
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Falta de lluvia ocasionaría hambruna en 10 años: Velázquez  
https://www.elsoldehidalgo.com.mx/local/falta-de-lluvia-ocasionaria-hambruna-en-10-
anos-velazquez-11313056.html 
Hidalgo. - El titular de la Procuraduría Agraria Delegación Hidalgo, Andrés 
Velázquez, considera que en 10 años podría haber una hambruna sin 
precedentes, derivado de la escasez de lluvia en los últimos años. La falta del 
recurso origina la disminución de nutrientes en la tierra, aunque se cuide y 
atienda con abono, fertilizantes, entre otros productos, no es suficiente. 
Esto causa la pérdida en la capacidad de los sembradíos. “Es un problema 
severo que sí no cuidamos el agua y no fortalecemos el sueño en unos 10 
años tendremos una hambruna sin precedentes”, dijo ayer en conferencia 
de prensa. En Hidalgo la carencia del líquido es el problema principal en la 
zona del río Tula, cuyo nivel ha descendido y las cuales son residuales para 
el riego de sembradíos que alcanzan hasta los del Valle del Mezquital, desde 
hace más de 100 años  
Explicó que éstas irrigan desde el poniente de la entidad, y es parte del 
Emisor Central de la Ciudad de México. Para tratarlas pasan por la planta de 
Atotonilco de Tula y desde aquí se distribuye al Distrito de Riego 03: 
Mixquiahuala, Tula, Atitalaquia Atotonilco de Tula, algunos del Valle del 
Mezquital y Ajacuba, este último más afectado en sus cultivos. 
 
Regularizan propiedad de escuelas y bancos de Bienestar en 
Hidalgo  
https://www.am.com.mx/hidalgo/2024/1/19/regularizan-propiedad-de-escuelas-bancos-de-
bienestar-en-hidalgo-691666.html 
Hidalgo. - A través del Instituto Nacional del suelo sustentable (INSUS) se 
han regularizado 14 escuelas de educación media superior y 35 Colegios de 
Bachilleres del Estado de Hidalgo (COBAEH), informó el Procurador Agrario 
de Hidalgo, Andrés Velázquez Vázquez. En conferencia de prensa hizo un 
balance de algunas de las actividades que se han realizado en esa 
institución en los últimos cinco años además de que dio respuesta a 
inquietudes formuladas por ejidatarios de San Agustín Tlaxiaca. 
(Información disponible en 2 portales distintos) 
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Director del INAH se compromete a pagar indemnización para 
expropiar terrenos de Mayapán  
https://www.lajornadamaya.mx/yucatan/226029/director-del-inah-se-compromete-a-
pagar-indemnizacion-para-expropiar-terrenos-de-mayapan-eduardo-lliteras 
Yucatán. - El director general del Instituto Nacional de Antropología e 
Historia (INAH), Diego Prieto Hernández, invitó a una reunión a ejidatarios y 
habitantes de Telchaquillo, comisaría de Tecoh, a un costado de la entrada 
de la zona arqueológica de Mayapán. Durante el diálogo con más de un 
centenar de personas, se comprometió a pagarles una indemnización como 
la expropiación de los terrenos de Mayapán, para la pronta reapertura de la 
zona arqueológica. También accedió a las exigencias de los ejidatarios, los 
que pidieron crear un museo con piezas arqueológicas halladas en Mayapán 
y en la zona para que el turismo llegue a Telchaquillo también. Asimismo, 
reconoció que han tenido lugar abusos por parte de algunos funcionarios o 
personal del INAH, los que les impiden entrar a vender sus mercancías y 
realizar sus bodas o primeros quince años mientras hay quienes cobran a 
foráneos por realizar ritos, según dijeron, en 50 mil pesos. Prieto Hernández 
anunció que en los próximos días se les pagará una indemnización, sin 
especificar fecha ni monto, para luego proceder con el pago de la 
expropiación, pues el 6 de diciembre de 2023, los topógrafos de la 
Procuraduría Agraria (PA) acudieron a Mayapán para medir las cerca de 14 
hectáreas del terreno ejidal sobre el cual está el núcleo central de esta zona 
arqueológica. 
 
En febrero acudirá el RAN para tramitar lista de sucesores  
https://www.zunoticia.com/noticias-de-san-lui-potosi/2024/01/20/en-febrero-acudira-el-
ran-para-tramitar-lista-de-sucesores/ 
San Luis Potosí. - En el mes de febrero se instalará un módulo itinerante del 
Registro Agrario Nacional (RAN), para tramitar la lista de sucesores y orientar 
sobre los trámites de apertura, por lo que se estará llevando a cabo una 
reunión con comisariados para informarlos.  
Lo anterior lo dio a conocer Erika Jazmín Campos Martínez, Residente de la 
Procuraduría Agraria, quien señaló que será en el mes de febrero, cuando 
se estará llevando a cabo la Campaña de designación de lista de sucesores 
de los ejidatario o comuneros por parte del RAN, así como la entrega de  
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documentos para aquellas personas que ya hicieron el trámite de 
certificación. Mencionó que se estará llevando a cabo una reunión con las 
autoridades comunales de los 33 núcleos agrarios, para informar sobre esta 
campaña, para que los solicitantes estén presentando la documentación, 
antes del 31 de enero para la integración del expediente. Puntualizó que el 
trámite deberá ser realizado solamente por el interesado, se estará dando la 
información a las autoridades para que sea trasmitido por aquellos 
comuneros o ejidatarios que desean actualizar su lista de sucesores. 
 
MÁS DE 2 MIL FAMILIAS DE AGUASCALIENTES PODRÁN 
REGULARIZAR SU PROPIEDAD  
https://www.lja.mx/2024/01/mas-de-2-mil-familias-de-aguascalientes-podran-regularizar-
su-propiedad/ 
Aguascalientes. - Gracias a la gobernadora Tere Jiménez, un total de 2 mil 
055 familias ahora tienen certeza legal sobre sus propiedades, luego que se 
autorizó la regularización en la tenencia de la tierra de siete ejidos y 
asentamientos de diferentes municipios del estado, con lo cual, estas 
personas tendrán una mejor calidad de vida y acceso a servicios públicos en 
sus hogares. Al respecto, la gobernadora remarcó que, en materia de 
regularización en la tenencia de la tierra, “lo que en un año hicimos en 
Gobierno del Estado en coordinación con la Procuraduría Agraria y los 
presidentes municipales, lo hacen en sexenios, y eso que vamos 
comenzando; quitamos muchas trabas que existían y que no le servían de 
nada a la gente”. Recordó que en Aguascalientes existen 244 zonas 
irregulares, por lo que las autoridades seguirán trabajando para que esas 
familias también cumplan su sueño de tener el título de propiedad de sus 
viviendas. 
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BENEFICIA GOBIERNO DE ZACATECAS A ESCUELAS DE 
JOAQUÍN AMARO CON MOBILIARIO Y MEJORAMIENTO DE 
INFRAESTRUCTURA EDUCATIVA  
https://www.zacatecas.gob.mx/beneficia-gobierno-de-zacatecas-a-escuelas-de-joaquin-
amaro-con-mobiliario-y-mejoramiento-de-infraestructura-educativa/ 
Zacatecas. - En beneficio de alumnos de esta demarcación, la Secretaria de 
Educación, Maribel Villalpando Haro, en representación del Gobernador 
David Monreal Ávila, supervisó infraestructura escolar y, también, entregó 
mobiliario, así como equipamiento didáctico y deportivo a escuelas del 
municipio Joaquín Amaro. En presencia de estudiantes, docentes, madres y 
padres de familia, la titular de la dependencia destacó la importancia de 
continuar el trabajo por la educación de Zacatecas, lo que implica la 
recuperación de valores para regenerar el tejido social en todas las 
comunidades del estado. Mostró a los presentes su agradecimiento por la 
confianza que han depositado en el Gobernador David Monreal para dirigir 
al estado, quien, sin duda, dijo, “está cumpliendo y lo demuestra con el 
respaldo a la economía familiar, al entregar, de manera gratuita, uniformes, 
útiles escolares, mochilas y becas”. En el evento estuvieron presentes Sergio 
Saldívar Montalvo, subsecretario de Planeación y Evaluación; Luis Fernando 
Plasencia Soria, director regional 03 federal; Maciel Fonseca Salas, director 
regional 03 estatal; José Antonio García Márquez, coordinador de la 
Secretaría del Bienestar en Joaquín Amaro, y Francisco Pérez Compeán, 
Procurador Agrario. 
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Con tecnología innovadora se avanzará en la identificación e 
inspección de maderas en México  
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/con-tecnologia-innovadora-se-avanzara-en-la-
identificacion-e-inspeccion-de-maderas-en-mexico 
En las instalaciones de los Laboratorios de Referencia del Instituto Nacional 
de Ecología y Cambio Climático (INECC), se llevó a cabo la presentación del 
AccuTOFTM DART® Express, un innovador equipo para implementar la 
tecnología DART-ToFMS (Direct Analysis in Real Time-Time of Flight Mass 
Spectrometry), herramienta que permitirá contribuir al combate de la tala 
ilegal y su comercio al poder identificar especies de madera. 
Es una técnica rápida, precisa y relativamente rentable para la identificación 
forense de la madera, ya que a partir de una pequeña muestra es posible 
determinar la especie maderable. Esta tecnología permite obtener los 
espectros de masas de una muestra, reflejando su composición química, 
equivalente a una huella dactilar.  
Este método ofrece la posibilidad de realizar análisis fitoquímicos para el 
desarrollo de bases de datos de referencia que se pueden compartir entre 
laboratorios de manera eficiente y con el potencial de ayudar a determinar 
si la madera y sus productos son de origen legal o ilegal. 
 
Conflicto agrario en Oaxaca ‘se calienta’: retienen a 185 
trabajadores de gobierno  
https://www.radioformula.com.mx/nacional/2024/1/19/conflicto-agrario-en-oaxaca-se-
calienta-retienen-185-trabajadores-de-gobierno-798498.html 
Oaxaca. - El secretario de Gobierno de Oaxaca, Jesús Romero López, dio a 
conocer que fueron liberadas 35 personas de los 220 trabajadores que 
fueron retenidos por pobladores de Santa María Coyotepec en el cuartel de 
la policía estatal debido a un conflicto agrario que sostienen con la 
comunidad Ánimas Trujano. En entrevista con Ciro Gómez Leyva en Por La 
Mañana, el funcionario precisó que, de las personas liberadas, 31 fueron 
mujeres, mientras que el resto eran ajenas a la problemática, sin embargo,  
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reconoció que sigue en diálogo con los pobladores de Santa María 
Coyotepec. “Los vecinos de Ánimas Trujano aceptaron dialogar para que 
podaos resolver una problemática derivada de situaciones agrarias muy 
complejas que datan de muchos años”, declaró. 
 
Escala conflicto agrario en Oaxaca: Retienen a 184 trabajadores 
en cuartel de policía  
https://www.elfinanciero.com.mx/estados/2024/01/19/escala-conflicto-agrario-en-oaxaca-
retienen-a-184-trabajadores-en-cuartel-de-policia/ 
Oaxaca. - Trabajadores del cuartel de la policía estatal de Oaxaca 
permanecen retenidos después de 30 horas de la toma de las instalaciones 
por parte de habitantes de Santa María Coyotepec, además del bloqueo de 
dos carriles de la carretera hacia la costa del estado. El grupo de personas 
señala un conflicto agrario con pobladores de Ánimas Trujano, por ello, 
tomaron la decisión de tomar el cuartel y bloquear la carretera, al no ser 
escuchados para resolver la problemática. De acuerdo con la Secretaria de 
Gobierno, son al menos 184 personas retenidas, de los cuales 96 es personal 
administrativo. El día de la toma de las instalaciones se manifestaron con 
cartulinas, pero más tarde bloquearon la carretera a la costa y el cuartel de 
la policía estatal con más de 250 personas al interior.  
En el transcurso de la noche del jueves y madrugada de este viernes, 
permitieron la salida de 31 mujeres que fueron retenidas, así como de cuatro 
reclusos que había llegado al cuartel a revisión médica. 
 
Pobladores de Coyotepec retienen a cientos de trabajadores 
del gobierno de Oaxaca  
https://www.eluniversal.com.mx/estados/pobladores-de-coyotepec-retienen-a-cientos-de-
trabajadores-del-gobierno-de-oaxaca/ 
Oaxaca. - Pobladores de Santa María Coyotepec, comunidad zapoteca de los 
Valles Centrales de Oaxaca, mantienen tomados los accesos del cuartel de 
la Policía Estatal y retenidos a 220 trabajadores del Gobierno del Estado de 
Oaxaca desde el mediodía: 150 mujeres del área administrativa y 70 
hombres.  
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Lo anterior como forma de presión para exigir la intervención de las 
autoridades estatales en un conflicto agrario con la comunidad vecina: 
Ánimas Trujano. Los inconformes iniciaron sus protestas con bloqueos en la 
carretera 175 Oaxaca-Puerto Ángel y con la toma de los acceso del cuartel 
de la policía, esto para denunciar que habitantes de Ánimas Trujano 
invadieron tierras que ambas comunidades disputan desde hace más de 50 
años. Y para exigir la intervención de Jesús Romero López, titular de la 
Secretaría de Gobierno y encargado de la política interna de Oaxaca. 
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